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– Как создавалась Избира-
тельная комиссия Свердлов-
ской области?

– Изначально она формиро-
валась как окружная избиратель-
ная комиссия по выборам депу-
татов Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ по  66-му 
Свердловскому избирательному 
округу. Состояла она из 12  чле-
нов, возглавлял ее Михаил Ива-
нович Кукушкин – в то время рек-
тор Уральской государственной 
юридической академии. Он же 
возглавил и региональную Из-
бирательную комиссию, состав 
которой был утвержден ЦИК 
России 20 мая 1994 года. 

23 марта 1995 года был при-
нят областной закон «Об Из-
бирательной комиссии Сверд-
ловской области». Она получи-
ла статус юридического лица 
и формировалась следующим 
образом: семь членов назначал 
своим указом губернатор и еще 
семь – областная дума. Этот по-
рядок сохраняется до сих пор, 
только вторую семерку назна-
чает Законодательное Собрание 
Свердловской области.

– Еще в 1994 году было при-
нято решение о создании в 
стране государственной ав-
томатизированной системы 
(ГАС) «Выборы», которая зало-
жила основы цифровизации 
избирательного процесса. Ка-
кие еще новинки появились за 
прошедшие десятилетия? 

– Хочу сразу подчеркнуть, 
что все внедряемые техниче-
ские новинки позволяют сде-
лать избирательный процесс 
максимально удобным для из-
бирателя.

С 2011 года в нашем регио-
не стали массово применяться 
КОИБы – комплексы обработ-
ки избирательных бюллете-
ней. По сути, это те же стаци-
онарные ящики для голосова-
ния, которые снабжены скане-
ром. Эта технология, во-пер-
вых, исключает человеческий 
фактор при подсчете голо-
сов, а во-вторых, значительно 
ускоряет саму процедуру под-
счета.

С 2017 года в Свердловской 
области внедрено изготовле-
ние протоколов об итогах голо-
сования с помощью QR-кодов и 
внесения их в систему ГАС «Вы-
боры», что упрощает ввод дан-
ных в систему ГАС «Выборы».

Неукоснительно исполня-
ется в регионе и требование за-
конодательства об оснащении 
избирательных участков си-
стемами видеонаблюдения и 
видео фиксации. Это обеспечи-
вает открытость деятельности 
избир комов, особенно при про-
ведении многодневного голо-
сования. Кроме того, у всех же-
лающих есть возможность на-
блюдать за ходом голосования 
в Центре общественного на-
блюдения.

– В этом году свердловчане 
впервые смогли проголосовать 
онлайн. Многие ли воспользо-
вались правом проголосовать 
онлайн?

– Дистанционное электрон-
ное голосование дает возмож-
ность принять участие в выбо-
рах независимо от места нахож-
дения избирателя и времени су-
ток. Ранее появился и применя-
ется до сих пор механизм «Мо-
бильный избиратель» – голо-
сование по месту нахождения, 
что тоже было в свое время зна-
чимой инновацией. Сейчас ме-
сто нахождения вообще пере-
стает иметь значение – нужны 
только своевременная подача 
заявления посредством порта-
ла «Госуслуги», наличие устрой-
ства и сети Интернет. Непосред-
ственно само голосование про-
ходит на портале vybory.gov.ru.

В этом году дистанцион-
ное электронное голосование в 
Свердловской области было до-
ступно на дополнительных вы-
борах депутата Законодатель-
ного Собрания Свердловской 
области по Ирбитскому одно-
мандатному избирательному 
округу № 13 и на местных вы-
борах – в Екатеринбурге, Верх-
ней Пышме, Качканаре, Камен-
ске-Уральском, Белоярском го-
родском округе.

Опыт применения ДЭГ оце-
нивается как положительный, 
и мы надеемся, что на будущей 
избирательной кампании такой 
способ голосования будет досту-
пен на всей территории Сверд-
ловской области. Популярность 
ДЭГ в нашем регионе находится 
на среднем уровне по России, он-
лайн проголосовали всего 5,7 % 
от общей численности избира-
телей. Молодежи среди проголо-
совавших онлайн оказалось 15 
%, в основном этот способ выбра-
ли люди в возрасте 31-50 лет (56 

%). Мы намерены и дальше про-
водить разъяснительную работу 
о процедуре ДЭГ.

– Вы возглавили областной 
Избирком два года назад. Что 
этому предшествовало? Кто-
то был вашим наставником на 
этом пути? 

– По образованию я юрист 
и почти двадцать лет прорабо-
тала на выборах – сопровожда-
ла кандидатов, работала в изби-
рательных комиссиях. В общем, 
электоральный опыт имелся.

Самое сложное в моей ны-
нешней работе – это сохранять 
баланс и равноудаленность. Из-
бирательная система по своей 
сути – это сообщество людей с 
очень разными взглядами, по-
литическими предпочтениями, 
ценностями. И задача главы Из-
биркома – всегда находить вре-
мя, силы, терпение для поиска 
общих подходов, разъяснения 
закона и его норм всем участни-
кам избирательного процесса.

Выделить кого-то одного в 
качестве наставника мне, чест-
но говоря, сложно. Но вот что 
могу сказать: еще будучи элек-
торальным юристом, я всегда 
ориентировалась на работу Из-
бирательной комиссии Сверд-
ловской области, которая мно-
гими коллегами признавалась 
эталонной. В ней всегда работа-
ла очень сильная команда. Так 
что своим наставником могу 
считать Свердловский облиз-
бирком.

– Какие мероприятия мож-
но выделить в связи с 30-ле-
тием избирательной системы 
Свердловской области?

– Еще в сентябре в школах 
Свердловской области прошли 
«Разговоры о важном» на тему 
выборов и избирательной си-
стемы. Ученики 1-х–11-х клас-
сов смогли не только узнать о 
том, что такое выбор и выбо-
ры, какова специфика избира-
тельной системы России, но и 
понять свою роль в принятии 
важнейших решений в жизни 
государства. План занятия был 
адаптирован для разных воз-
растных групп. Так, был раз-
работан сценарий выборов, на 
которых кандидатами в депу-
таты ребята выдвигали сказоч-
ных героев и агитировали за 
них. 

По инициативе Совета 
председателей территориаль-
ных избиркомов проводит-
ся конкурс профессионально-
го мастерства «Лига УИК». Он 
представляет собой соревнова-
ния на знание избирательного 
законодательства и выполне-
ние практических заданий. Ко-
манды-победители будут на-
граждены на торжественном 
мероприятии, посвященном 
30-летию избирательной си-
стемы. Оно состоится в декабре 
этого года. 

– Елена Викторовна, когда 
мы говорим о 30-летии изби-
рательной системы в стране и в 
Свердловской области, то име-
ем в виду лишь постсоветский 
период…

– Да, 30-летие избиратель-
ной системы новой России – 
только часть длинного пути, ко-
торый прошло народовластие 
в нашей стране. И юбилей – это 
возможность окунуться в исто-

рию выборов, чтобы лучше 
оценить то, что мы имеем сей-
час. Это тот опыт, который по-
зволяет нам динамично разви-
ваться.

Примеры первых выбо-
ров на территории нынешней 
Свердловской области (речь, 
оговорюсь, идет не о всеоб-
щих выборах) уходят корнями 
в XVIII век – это избрание в Вер-
хотурский, Ирбитский (ранее 
– Пермская губерния) и Турин-
ский (ранее – Тобольская губер-
ния) магистраты, которые изна-
чально сочетали в себе полно-
мочия, подобные современно-
му местному самоуправлению, 
судам и выполняли многие дру-
гие функции городского значе-
ния.

21 апреля 1785 года Екатери-
ной II издается «Жалованная гра-
мота городам». В ней впервые 
были заложены основы избира-
тельного права применительно 
к городам и городскому населе-
нию, элементы выборности для 
решения ряда государственных 
задач. В Екатеринбурге первое 
заседание общей городской ду-
мы состоялось через два с поло-
виной года после принятия дан-
ного документа – 12 ноября 1787 
года (23 ноября по новому сти-
лю). Так что Екатеринбургская 
городская дума – это один из ста-
рейших представительных ор-
ганов в России. 

К 30-летию избирательной 
системы «Областная газета» 
продолжает реализовывать проект 
по освещению деятельности 
территориальных избирательных 
комиссий.

 Å Окончание. Начало на стр. III

Избирательной системе – 30 лет
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Председатели 
облизбиркома  
в разные годы

f  КУКУШКИН  
Михаил Иванович –  
1993–1995 гг.

f  ПРИМАКОВ  
Владимир Петрович –  
апрель-май 1995 года – 
20 октября 1995 г.

f  МОСТОВЩИКОВ  
Владимир Дмитриевич – 
1995–2012 гг.

f  ЧАЙНИКОВ  
Валерий Аркадиевич –  
2012–2018 гг.

f  РУСИНОВ  
Владимир Иванович –  
2018–2021 гг.

f С декабря 2021 года 
Избирательную комиссию 
Свердловской области 
возглавляет  
КЛИМЕНКО 
Елена Викторовна.


